

# ¿Monrás o Araya?: los candidatos favoritos para suceder a Yáñez como general director de Carabineros

**Tanto el general Marcelo Araya** como Enrique Monrás ingresaron y egresaron el mismo año de la Escuela de Carabineros, los dos han sido instructores y cuentan con un perfil operativo, uno de los aspectos principales que está mirando el gobierno para elegir al sucesor del general director Ricardo Yáñez.

José Carvajal Vega y Vanessa Azócar

“¿Qué tipo de liderazgo se necesita para una institución como Carabineros en medio de una crisis de seguridad?”.

Esa es la pregunta que plantean en La Moneda ante la duda sobre quién sucederá al general director Ricardo Yáñez, quien está a días de presentar su renuncia al cargo antes de ser formalizado el 1 de octubre por delitos omisivos de apremios ilegítimos en el contexto del estallido social.

En el palacio de gobierno responden que el sucesor de Yáñez debe tener sí o sí un alto conocimiento operativo y, a la vez, tener un manejo político adecuado, pues ejercerá el cargo en un momento crucial dado que la autoridad civil cambiará una vez que se ponga en marcha el Ministerio de Seguridad, que debiera estar despachado antes de que termine el mes de octubre.

Si bien el Alto Mando de la institución está integrado por otros 39 generales, y hay seis generales inspectores que en teoría están en condiciones de integrar la nómina para asumir el cargo que es elegido por el Presidente de la República, lo cierto es que hay nombres que corren con real ventaja y en el gobierno son vistos como potenciales candidatos. Se trata de los generales Marcelo Araya, subdirector de Carabineros, y Enrique Monrás, director nacional de Orden y Seguridad.

En La Moneda se apuran a asegurar que la carrera entre ambos no está definida. Pero sí reconocen que ambos saben que son favoritos, tienen amplio conocimiento operativo y en los últimos dos años se han relacionado permanentemente con las autoridades del Ministerio del Interior.

## El subdirector Araya

Fuentes de gobierno añaden que la ministra del interior, Carolina Tohá, ha logrado una especial conexión con Araya, quien en abril la acompañó al panel de seguridad de la Enade.

El subdirector cumple varios de los aspectos que La Moneda busca en el nuevo general director. El primero de ellos es un perfil operativo, es decir, conoce el trabajo en terreno de los carabineros.

El general, de 54 años, es oriundo de Valdivia, Región de Los Ríos, y lleva 36 años en la institución. Tras egresar de la Escuela de Carabineros en 1988, fue dos años subteniente en una comisaría de Providencia. En 1991 pasó a



► General Enrique Monrás (izquierda) y el subdirector de Carabineros, Marcelo Araya.

ser instructor de la Escuela de Carabineros e integró la plana mayor de la Escuela de Formación de la institución.

Después de eso, el oficial también integró la Dirección de Inteligencia y el Departamento de Análisis. También fue comisario en Iquique, jefe de Drogas Zona Norte, prefecto de la prefectura de El Loa y jefe del Departamento de Encargo y Búsqueda de Vehículos.

Araya también cuenta con años a cargo de labores más bien administrativas, dualidad que le favorece. Y es que ha encabezado la Dirección de Asuntos Internos, ha sido secretario general de Carabineros y agregado policial en la Embajada de Chile en Perú. También fue jefe de zona de Coquimbo y Antofagasta, así como también jefe de Control de Orden Público (COP) en la Macrozona Sur. Más recientemente, el 2020, estuvo a cargo de la Dirección Nacional de Orden y Seguridad, antes de asumir el 2022 como subdirector de Carabineros.

Ese cargo, el cual ostenta actualmente, es el que también le permite aparecer como un “sucesor natural” a la hora de reemplazar a Yáñez. Esto, porque como subdirector también toma decisiones tanto operativas como administrativas.

Araya ha reemplazado al general Yáñez en varias oportunidades, la última vez cuando el propio Presidente Gabriel Boric anunció el plan para Fiestas Patrias.

El nombre del general también ha estado en la palestra cuando su nombre fue mencionado entre los contactos que hubo tras el “telefonazo” de la diputada Maite Orsini (FA) en favor de su pareja el exfutbolista Jorge Valdivia, quien fue detenido por Carabineros y acusó haber recibido malos tratos por parte de los funcionarios policiales.

El general Monrás  
 Pero otro de los factores que mira el gobierno para elegir al sucesor de Yáñez es la “ascendencia sobre la tropa” del nuevo general director. Perfil con el que cumple el otro candidato favorito para asumir la dirección de Carabineros. El actual jefe nacional de Orden y Seguridad, Enrique Monrás, aparte de contar con una vasta experiencia operativa también es reconocido por los funcionarios de menor rango, señalan fuentes de la institución.

Lo anterior va en la línea por los cargos que el propio general Monrás, nacido en la Región de Valparaíso, ha tenido. Al igual que Araya, el oficial de 56 años egresó de la Escuela de Ca-

rabineros de la promoción de 1988, desde donde pasó a ser subteniente en Talca. Tres años después se perfeccionó en la Sección Investigadora de Accidentes de Tránsito (SIAT), donde estuvo en diversas comisarías especializadas en esa área hasta el 2006, cuando asumió como comisario de Tránsito en Concepción. Un año después se sumó la comisaría de Radio Patrullas, donde estuvo 12 meses, antes de pasar a la sección de Fuerzas Especiales (FF.EE).

El 2013, el general Monrás asumió la jefatura de la SIAT, para un año después estar a cargo de la prefectura de Tránsito y Carreteras. El 2018, el ahora candidato a encabezar la institución asumió como jefe de zona Santiago Oeste en la Región Metropolitana, posición en la que estaba durante el estallido social, lo que lo llevó a estar entre los nombres indagados por Contraloría sobre el rol de los altos mandos en el actuar policial durante ese proceso. Sin embargo, de esos cargos fue absuelto.

El 2021 fue nombrado jefe de Zona Metropolitana. Ese cargo y el que actualmente tiene - jefe de Orden y Seguridad - le han permitido relacionarse directamente con las diferentes unidades del Ministerio del Interior y con sus propias autoridades, ya sea la ministra Tohá o el subsecretario del Interior, Manuel Monsalve, para coordinar temas de seguridad, tanto en la capital como, desde el año pasado, a nivel país.

## ¿Otro candidato?

Si bien la carrera se encuentra más bien ajustada a los generales Araya y Monrás, también existen otras opciones en el Alto Mando para asumir la dirección de Carabineros. Se trata de los otros cuatro altos oficiales que integran el escalafón de generales inspectores, propuestos por Yáñez para esos cargos, lo que los transforma -también- en candidatos para sucederlo.

En ese listado se encuentran el director nacional de Apoyo a las Operaciones Policiales, Ramón Alvarado; el jefe de la Zona Metropolitana, Jean Camus; el director nacional de Personal, Pablo Silva, y el contralor general, Rodrigo Espinoza.

En paralelo al nombramiento del general director, la institución también comienza el proceso para el nuevo Alto Mando 2025, lo que también moverá las piezas al interior de la institución. Cargos que, según fuentes de la institución, serán propuestos sí o sí por el nuevo general director al Presidente. ●